

TPMコース2012参加報告

いよいよ腎代替療法準備の時期がきた患者さんに對し、「血液透析（在宅血液透析）」「腹膜透析」「腎移植（臓器移植、臓器内移植）」のオプション提示は腎臓内科医の大変な役割の一つです。しかし実際に腎移植を受けた患者さんの約50%は腎臓内科医からは腎移植の説明を受けていたかという報告があります。この理由は様々なものであります。主因の一つとして我が国が抱える危機的ドナー不足があるのではないかでしょうか。私自身も腎代替療法のオプション提示のたびに葛藤を感じました。昨年度から神戸大学で主にレシピエントの術前管理で移植医療に関わるようになりましたが、「第1回 TPM受講者による臓器提供ミニワークショップ in KOBE」受講をきっかけに、院内コーディネーターとして、以前から興味を持っていたドナー側の医療にも関わることになりました。TPM（Transplant Procurement Management）とは、パルセロナ大学でスタートされた臓器提供のための医療有事者教育プログラムであり、この教育プログラムによってスペインは臓器提供世界一の国となりました。今回私はこのスペニッシュモデルをさらに深く学習するため、TPMのAdvanced International Training Course in Transplant Coordinationに参加する機会をいただきました。

2012年11月12日から開催されたTPM Advanced Courseに参加したのは54名の医療従事者で、そのうち32%が集中治療・麻酔科、27%が国家コーディネーター、19%が集中治療・看護師で、およそ70%がヨーロッパからの参加でした。コースの内容はDonor detection、脳死判定、ドナーマネージ

メント、家族ケアなどと多岐にわたり、それぞれ講義と実技があるためまさに合宿ながらでした。特に印象に残ったのは「Donor Land」という仮想の国において臓器・組織提供および移植医療の質と量を向上させるシステム作りをするグループワークです。私はオーストラリアの国家コーディネーター、クロアチアの麻酔科医、ノルウェーのICU看護師、およびセルビアの腎移植専門麻酔科医の5人グループで課題をこなしました。「臓器・組織提供に関わる人のモチベーションを上げる方法」など課題はプラクティカルな内容であり、当初はなかなか理解できませんでしたが、帰国後システム構築を考える際にその重要性を再認識しました。学習項目が多く、内容も濃いため毎日必死に過ごした5日間でしたが、とても有意義な時間を過ごすことができました。

私は臓器・組織提供に対する経験がない状態でTPMコースを受講したため不安は大きかったですが、むしろスパンシッシュモデルを自分の最初のtoolとしたことは今後の臓器・組織提供のシステム構築に貢献できるのではないかと思います。日本とスペインは制度、文化など全く異なるため、日本にスパンシッシュモデルをそのまま導入することは不可能ですが、日本や各施設の特徴に合わせて修正したoriginal TPMの構築・導入は可能であると思います。課題は山積みですが、「臓器・組織提供を希望する方の意思を話かず」end-of-life careの向上と、臓器不全患者一人でも多くにGift of Lifeが届き、治療の一助となるように努めてまいりたいと思います。最後になりましたが、このような素晴らしい機会を与えてくださった兵庫腎疾患対策協会に深く感謝しております。

2013~14年度 兵庫腎疾患対策協会 役員・幹事

会長 守殿 貞夫	副会長 福西 孝信	安井 多津子
神戸赤十字病院 顧問 西宮敬愛会病院 顧問 特命教授 荒川 剛一	坂井瑞実クリニック 顧問 石村 武志	安井眼科医院 院長 安井 多津子
神戸大学医学研究科 特命教授 幹事 荒川 剛一	神戸大学医学研究科 特命教授 坂井 瑞実	兵庫県臓器移植推進協議会 事務局長 今村 友紀
医療法人社団 坂井瑞実クリニック 理事長 永井 博之	(株)毎田広社 常務取締役 隅田 保	NPO法人兵庫県腎友会 相談役 川瀬 齋
医療法人水元会理事長 兵庫県透析医会参与 永井 博之	兵庫医科大学内科学 腎・透析科 教諭 長澤 康行	小泉 邦昭
八馬 富久子	兵庫医科大学内科学 腎・透析科 教諭 中西 健	中井 健太郎
兵庫医科大学泌尿器科 主任教授 山本 新吾	国際ソロヂミスト神戸東 担当 平高 綾子	竹田 雅
高砂市民病院 名誉院長 後藤 武男	兵庫医科大学 地域歯科医療学 教授 吉永 和正	長澤 健一
(財)尼崎健生・医療事業財團 市民医療セラピーハーバー21 会員 藤岡 晨宏	神戸大学医学研究科 腎臓器科学分野 教授 藤澤 正人	西慎一
会計監査 長久 天満診療所 院長 長久 謙三	長久天満診療所 院長 長久 謙三	野島 道生
会計監査 中村 滿里子	松本 修	森 利孝

兵庫県腎摘出チームの活動について

神戸大学 泌尿器科
石村 武志

このたび我々兵庫県腎摘出チームの活動についてご紹介させていただく機会を与えられたので、簡単ではございますがその一部を移植医の立場から紹介させていただきます。兵庫県腎摘出チームは、兵庫県下で心臓停止後の腎臓提供意思を持ったドナー候補者が発生した場合に、腎臓を摘出することを目的に臨時に編成されるチームの事と認識しております。兵庫県腎摘出チームは神戸大学医学部附属病院・兵庫医科大学病院・兵庫県立西宮病院の指定を受けた移植施設の泌尿器科20名前後の構成メンバーが存在します。

構成メンバー全員がその都度腎臓摘出のために出動するわけではありません。ドナー候補者発生の情報は手術や外来診察などの日常業務をしている最中、あるいは休暇中等に突然入ります。崇高なドナー候補者の腎臓提供意思を最大限に生かす事を考えると当然時間を選ぶ余地はありませんし、状況によっては非常に緊急を要することもあります。ドナー情報が日本臓器移植ネットワークに入ると、数名の移植コーディネーターが提供施設に派遣され、治療経過等を確認し、ドナー家族への説明等を行います。腎臓提供の同意が得られた場合は、引き続き兵庫県腎摘出チームへ連絡が入り、各施設で腎移植に携わっている医師の中から通常診察業務等の都合を考慮し、急遽招集可能な医師が各施設から数名ずつ現場に集合します。このようにして集まるコーディネーターおよび移植医からなる6~8名が腎臓摘出にあたることになります。

我々移植医は現場に到着すると、コーディネーターが得たドナー候補者の状況を書面で確認しながら、治療の妨げにならないよう留意しつつご家族に敬意を払うことを忘れず、ドナー候補者の方の診察を行います。状態を把握しドナーとして適応があると判断された場合は、摘出に至るまでの時間の余裕を考慮して、状況によっては急速必要物品の搬送や準備を行います。具体的には摘出手術に必要な手術器具・薬剤の準備等です。提供病院にご負担をかけないようにするために、当然そのような物品は3施設から持ち寄ります。全ての準備が終われば待機に入ります。心臓停止に至った後に直ちに腎臓摘出を行い、医学的に良い状態でレシピエント候補者のもとに腎臓を届ける事がドナー

事業報告

2012年度 事業報告 (2012年5月1日～2013年4月30日)	
①会報『Gift of Life』Vol.20の発行	(6月)
②第22回総会及び講演会	(6月9日)
「大切な贈り物を守るために」	
講師:西 賢一先生 神戸大学大学院 脊髄内科学分野 教授	
③第1回TPM受講者による臓器提供ミニワークショップin Kobe	(8月11日)
④スペインの「TPM専門研修」への派遣	(11月)
⑤兵庫県腎臓病シンポジウム'12	(12月)
⑥HP公式ウェブサイト開設特別企画	(4月)
⑦兵庫県臓器移植推進協議会支援	
⑧その他	

2013年度 事業計画 (2013年5月1日～2014年4月30日)

- ①会報『Gift of Life』Vol.21の発行 (6月)
- ②第23回総会及び講演会 (6月29日)
 - 「兵庫県臓器移植コーディネーター8年振り返って」
 - 講師:矢木 亮子(旧姓藤原)氏 前、兵庫県腎臓移植コーディネーター
- ③臓器移植推進間に、HPに移植医などによる意見掲載 (10月)
- ④スペインの「TPM専門研修」への派遣 (11月)
- ⑤兵庫県腎臓病シンポジウム'13 (12月)
- ⑥第2回TPM受講者による臓器提供ミニワークショップin Kobe (未定)
- ⑦兵庫県臓器移植推進協議会支援
- ⑧その他

Gift of Life 兵庫腎疾患対策協会会報

<http://hyojinkyo.org/index.html>

発行:兵庫腎疾患対策協会

住所:〒659-0093 芦屋市船戸町4-1-415(安井眼科内)TEL:0797-31-8288 FAX:0797-22-6144

2013.5

Vol. 21

兵庫腎疾患対策協会会長
西宮敬愛会病院 顧問

守殿 貞夫

移植コーディネーター藤原亮子さん ご苦労様でした

兵庫県臓器移植コーディネーターとして精力的に活動しておられた藤原(旧姓)さんのが、この度、ご結婚を機に県コーディネーター並びに当協会幹事を辞されることになりました。

当協会として、誠に残念なことではありますが、新家庭の移籍を祈念しております。

藤原さんには、これまでのコーディネーターのご経験等についてこの会誌でお話しして頂いておりますが、この機会に移植医療におけるコーディネーターについて触れておきます。

臓器移植コーディネーターにはドナーコーディネーターとレシピエントコーディネーターがあります。ドナーコーディネーターはプロキュアメントコーディネーターとも呼ばれ、臓器提供者とその家族を対象として活動し、臓器提供に関する普及啓発、提供者・移植患者との間で、中立の立場から提供症例発生時の対応、臓器提供の調整を行ない、臓器提供手術の調整や立ち会い、提供された臓器を移植病院まで搬送すること等が業務である。現在、日本臓器移植ネットワークコーディネーター(3支部で20名)、都道府県臓器移植コーディネーター(各県1~3名、最近まで兵庫県は藤原さん、後任は今村友紀さん)、院内臓器

移植コーディネーター(臓器提供病院毎に数名)がそれにあたる。

一方、レシピエントコーディネーターは各移植病院に所属しその病院内で、移植患者を中心として活動し、ご家族への移植医療の説明や相談、移植候補者への術前・後の指導等を行う。また、心臓停止後、脳死下移植における臓器提供者と移植者の調整役も担う。多くは看護師が務める。

さて、今年4月末時点での日本臓器移植ネットワーク移植希望登録者数は、13,681名で、臓器別では腎臓12,626名、心臓254名等となっている。これに対し、同時点での臓器提供数は臓死下12、心臓停止後13で、全移植件数74と少ない。当協会では平成21年度から、スペインで始まった「臓器・組織提供を増やすし、臓器・組織移植の質と量を向上させる」ための国際的教育プログラム(TPM)研修コースへの参加者支援事業を行っています。しかし、今年この3月までの兵庫県の腎臓提供件数はゼロです。当協会には、更なる臓器移植推進への努力が求められています。

第23回 総会 及び 講演会のご案内

日時 2013年 6月29日(土)

会場 ホテルオークラ神戸

総会 PM4:00~4:30

講演会 PM4:30~5:30

『兵庫県臓器移植コーディネーター8年を振り返って』

講師:矢木 亮子(旧姓藤原)氏 前、兵庫県腎臓移植コーディネーター

懇親会 PM 5:30~7:30

懇親会費 10,000円

兵庫県臓器移植コーディネーター8年を振り返って

前兵庫県腎臓移植コーディネーター
矢木 亮子(旧姓藤原)

私は2005年4月より2013年3月まで兵庫県臓器移植コーディネーター(以下コーディネーター)を務めさせて頂きました。この場をお借りして8年間のコーディネーターとしての活動を振り返らせて頂きます。

私は1999年より兵庫医科大学病院救命救急センターの看護師として6年間勤務しておりましたが、救命救急センターの医師よりコーディネーターの道を勧められ、移植医療に携わったことのないことへの不安を抱きつつ、チャレンジすることを決意しました。

一般的に少し誤解されている事が多いのですが、私たちコーディネーターの役割は「臓器提供を促すこと」ではありません。臓器提供は、回復の見込みがない終末期であることを告白された患者さんのご家族が、「死後の選択」として考えられるのです。コーディネーターの役割は、「臓器提供についての正しい情報」をご家族にお伝えすることであり、また、結果として臓器提供を選択された場合は、臓器提供のすべての過程に携わり、支援を行います。したがってコーディネーターには、移植医療の知識が必要である事はもちろんのこと、終末期におけるご家族への説明や支援の能力がもっとも重要な点だと思います。

私のコーディネーターとしてのスタートは、着任して一週間も経たないうちに、心臓停止後の腎臓を提供して顶いた。先輩コーディネーターの主導でご家族に臓器提供の説明や支援を行いました。当時は、仕事を覚えるだけで精一杯で、ご家族に十分な支援ができませんでした。しかし、ご家族から「藤原さんが正しい情報をくれて、真摯に対応してくれたので提供する決意ができたよ」と言って頂きました。この時、嬉しさと共に、コーディネーターの対応が、ご家族が臓器提供を決断される時に大きな支えとなっていることを実感し、責任の重さを痛感致しました。私は、それ以降一症例ごとに「このご家族にとって臓器提供が正しい選択であるか」ということを常に考え、真摯に対応することを心がけました。

この8年間で約100例のご家族に対応させて頂きました。しかし、ご家族が臓器提供を決断される時に大きな支えとなっていることを実感し、責任の重さを痛感致しました。私は、それ以降一症例ごとに「このご家族にとって臓器提供が正しい選択であるか」ということを常に考え、真摯に対応することを心がけました。この8年間で約100例のご家族に対応させて頂いたのは48例でした。もしかすると、「8年間で48例は少ない」と思われるかもしれません。しかし、臓器提供の意思をお持ちでも、医学的に適応外と判断され提供して頂ける場合やご家族全員の意思を確認できないために承諾に繋がらない場合もあります。ご家族全員の意思は、法律的にも必要ですし、現場の私たちが一番注意をはらい確認すべきことなのです。ご家族が臓器提供を後悔されたり、ご家族同士で仲たがいの原因になることはあってはなりません。そのためにもご家族で臓器提供するかどうか、十分に話し合って頂く必要があります。

その一方で、悪性腫瘍や高齢の方からの臓器提供は医学的にできないため、実際の臓器提供は脳出血や不慮の事故等で突然の死を迎える方が対象になるとが多い、ご家族が決断するためにはゆっくり時間をとれない事も多いのが現状です。このように色々な点から、臓器提供をご決断することは容易ではないことをご理解頂けます。

最後になりましたが、多くの方々の支援があったからこそ、コーディネーターとして8年間務めさせて頂くことが出来ました。

心より感謝申し上げます。

